chan el nombre de patriotas los que no presienten el porvenir del pueblo, los que lo oprimer, los que lo embrollan, los que lo aprovechan; la mentira patriótica tartajeada al pueblopor políticos que lo engañan, por mercaderes que lo explotan, por mandones que lo domestican, es la antítesis del íntimo sentimiento que constituye el patriotismo del corazón.

2. El medio físico en que viven los pueblos no es homogéneo. De ello nacen diferencias mentales y éticas que son beneficiosas para la armonía de la humanidad. Conviene al conjunto la acentuación de los rasgos que caracterizan la mentalidad colectiva de cada unidad sociológica, en el sentido más propicio a su adaptación al medio. Esta tipificación natural engendra utilísimos sentimientos, ensanchando y perfeccionando los límites del primitivo amor al terruño.

Cuando nace espontáneo, el amor a la nacionalidad templa los corazones más libres de un pueblo viril, y se armoniza con el amor a la humanidad; no conseguirán desacreditarlo los que desean convertirlo en instrumento de casta, de clase o de partido. En vano